Como citar: VV., A. Extensión - Categoría A. ARQUISUR Revista, 14(25), 126-133. https://doi.org/10.14409/ar.v14i25.13669

1º PREMIO

Alerta Sanitaria Casavalle. Situación Actual y Soluciones Posibles

Autores

Coordinadores: Daniel Chamlián, Mariana Cáceres, Jessica Mesones Estudiantes: Valeria Martins, Santiago Martorell, Federico Derossi, Gonzalo Alvez, Julieta Viera, Cecilia Abalde

Universidad de la República

Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo Uruguay

Palabras clave

comunidad, salud, saneamiento.

RESUMEN

El trabajo se enmarca en el curso «Acondicionamiento artificial e Instalaciones 1» de la carrera de Arquitectura y la articulación con el Programa de Prácticas en Territorios de la FADU, el cual desde 2019 acompaña procesos activos en Casavalle, un barrio periférico de Montevideo. Esta experiencia, de tres semestres consecutivos desde marzo 2022 a junio 2023, surgió por la demanda de los vecinos de la Cancha del Rosario, quienes buscan mejorar la situación de vivienda y hábitat, enfrentando fuertes problemáticas socio habitacionales urbanos y ambientales. Uno de los principales problemas es la falta de un sistema de desagües sanitarios adecuado, pese a la proximidad de sistemas de saneamiento. Esto ha generado un ambiente contaminado y riesgos para la salud de los habitantes. En 2021, la Cátedra de AAI1 se involucró en la elaboración de soluciones, y en 2022, estudiantes del curso reglamentario comenzaron a participar en el diagnóstico y análisis de alternativas. El objetivo de esta práctica integral es acercar a los estudiantes a la realidad y fomentar su participación activa en la sociedad, generando conocimiento para solucionar problemas reales. Se busca incentivar soluciones innovadoras y reconocer a los actores universitarios como agentes de cambio en diálogo con los territorios.

INTRODUCCIÓN

El acceso al saneamiento es un derecho básico y vital para la población, y su importancia es clave en el cumplimiento del sexto objetivo para el desarrollo sostenible, que busca lograr un acceso universal y equitativo al agua potable, servicios de saneamiento e higiene adecuados, así como mejorar la calidad del agua a nivel global. En esta experiencia, se busca dar visibilidad a la problemática sanitaria y las consecuencias ambientales en las periferias latinoamericanas.

En primera instancia se recibe la problemática planteada por el colectivo de vecinas y vecinos de la Cancha del Rosario, y en intercambios con los integrantes de FADU en Casavalle, identificamos que si bien el foco del problema podría ser esa área, el problema se extendía en un área mucho más amplia, y se decide extender la zona de estudio al área delimitada por las calles, Leandro Gómez al norte, Martirené al este, Aparicio Saravia al Sur y el arroyo Miguelete al oeste.

Dado que el área es extensa y que el trabajo debería acotarse a un semestre donde pudiéramos hacer un diagnóstico, un desarrollo, un análisis y una conclusión, se divide el área en varias etapas o zonas, y se comienza a realizar en el primer semestre del 2022 por la Zona A, que es la inmediata próxima a la cancha del Rosario.



OBJETIVOS

General

Generar aportes a través de la elaboración de informes técnicos que ayuden a visibilizar y sensibilizar acerca de la problemática sanitaria y ambiental causada por la contaminación del suelo, las napas y los cursos de agua en nuestra región, y fomentar la participación ciudadana en la búsqueda de soluciones sostenibles e integradas para minimizar los impactos negativos tanto en el entorno inmediato como en el sistema ecológico.

Específicos

- · Relevar la situación de los habitantes,
- · Identificar cursos de agua,
- Comprobar la existencia de los colectores que figuran en el sig,
- · Hacer un diagnóstico de la situación actual,
- Estudiar la evolución de la situación actual a posibles escenarios futuros,
- Estimar las descargas de la zona en una situación final que sería la más comprometida,
- Plantear posibles soluciones.

METODOLOGÍA

El trabajo se organizó en todos los semestres de forma análoga a partir de dos etapas bien definidas: la primera fue la preparación para relevar la zona y la segunda fue el procesado de datos del relevamiento y planteo de soluciones.

Primera etapa

Los trabajos consisten primero que nada en evaluar los datos con los que contamos, consultando las diferentes fuentes, sistema de información geográfica de la IMM, datos proporcionados por la IMM, datos proporcionados por FADU Casavalle, Fotos Aéreas, Google maps, entre otros. Luego de tener toda la información base, se divide el grupo en dos. Un subgrupo se encarga de elaborar una serie de preguntas para la encuesta. Se tienen en cuenta aquellos factores que podrían ser relevantes para la elaboración de una propuesta enfocada a plantear soluciones reales al problema. El segundo subgrupo prepara un plano de la zona para poder identificar aproximadamente la cantidad de viviendas, y poder georreferenciar el relevamiento.

Segunda etapa

Se procesan los datos de la encuesta que realizaron en la zona, y vuelcan esos datos al informe, donde se destacan los datos más relevantes, como ser la cantidad de gente que vive en la zona, la existencia de agua potable o no, la cantidad de servicios (baños y cocinas), y fundamentalmente la forma en que los efluentes se evacúan de las viviendas. Una vez procesados estos datos y plasmados

en el plano, se procede a la realización de cálculos de caudales en los casos que era aplicable, la discusión de las posibles soluciones, y a la graficación o explicación de las mismas. Luego de finalizados los informes se mantiene una reunión con los grupos de vecinos implicados para darles una devolución de los resultados, y explicarles los pasos que consideramos pertinentes seguir.

Para el relevamiento es importante destacar que además de los estudiantes del curso de AAI1, contamos con el apoyo de FADU en Casavalle, y con un grupo de vecinos que en cada etapa se ocuparon de acompañar a los grupos de relevamiento. Una vez nos encontramos en el sitio, nos dividimos en grupos, cada grupo conformado por 2 estudiantes, 1 docente de AAI1 o referente de FADU en Casavalle y un vecino voluntario. Y luego de dividir la Zona a estudiar en sub zonas, cada grupo procedió a relevar su sub zona. Si bien las viviendas encuestadas variaron de una edición a otra, en todos los casos significaron un porcentaje importante que nos permitió evaluar la complejidad de la situación general de la zona.

RESULTADOS

De las 4 zonas estudiadas hasta ahora, podemos decir que las Zonas A, B y c comparten muchas problemáticas, habiendo pocas viviendas que ya cuentan con conexión a colector, y teniendo la mayoría de los efluentes domésticos vertidos a cuneta a cielo abierto. Las situaciones de estas zonas, si bien cada una tiene sus particularidades podemos decir que en los tres casos la solución pasa por encauzar los efluentes domésticos y enviarlos a colector, en la mayoría de los casos consideramos que la mejor solución es hacer caños secundarios de recogida de efluentes y realizar la conexión de éstos en un solo punto a los colectores existentes, esto busca preservar también el estado de los colectores, ya que cada conexión implica romper el colector en un punto, y minimizando los puntos de conexión estamos protegiendo a los colectores.

Por otra parte, la Zona D, tiene una situación diametralmente opuesta en cuanto a las casas conectadas a colector, pero comparte con las Zonas A, B y c, algunos problemas relacionados con las aguas pluviales, y con algunos vertidos de efluentes a cuneta. En esta zona el problema radica en el presunto mal estado de los colectores, en que los vecinos avanzaron con construcciones que anularon los puntos de registro de los mismos y en que no hay educación en cuánto a lo que sí se puede enviar a colector y lo que no y en la presunta infiltración de pluviales al colector, ya sea por roturas del mismo o por canalizaciones de pluviales a colector que no deberían estar permitidas dada la característica del mismo (sólo recibe aguas servidas). La solución en esta parte pasaría por reparar o reemplazar los tramos dañados de colector y también realizar una campaña educativa para la buena disposición final de los residuos domiciliarios y el uso del agua.

Las soluciones que se plantean no abarcan en ningún caso los desagües pluviales, ya que para eso necesitaríamos relevar otros datos, pero si evitan que, cuando llueva, esas aguas se mezclen con aguas contaminadas y enfermen a la población.

Trascendencia de resultados

En 2023 y luego de gestiones realizadas por los vecinos de Casavalle, se logró que aparte de los vecinos de la Zona A, la intendencia les haya aprobado la realización del saneamiento, con la idea de luego ir extendiendo eso a otras áreas.

También, por otra parte, nos ha llegado la solicitud de otros vecinos de Casavalle fuera del área más macro que nos propusimos estudiar, pero que se enteraron del trabajo que venimos realizando, para generar un informe en su manzana, con el fin de poder regularizar la situación sanitaria de sus viviendas, este trabajo se va a llevar a cabo en el segundo semestre de 2023, todavía estamos viendo cómo estructurar la articulación de ambos proyectos, para que la atención de este nuevo caso no vaya en detrimento del avance de los resultados en el área original.

Notas: es importante resaltar que en este periodo de tiempo han estado participando en los diferentes semestres más de 50 estudiantes, 4 docentes de AAI1 (dos en forma permanente y dos puntualmente en las jornadas de relevamiento), alrededor de 7 integrantes de FADU en Casavalle, y un gran grupo de vecinos, al menos 5 de cada zona que participaron en forma activa en los relevamientos y otros más que participaron de las instancias de intercambio, las cuales también aportaron mucha información para la elaboración de los informes.

2° PREMIO



T.R.A.M.Ha.R. – Trabajo en red, arquitectura para mejorar el hábitat rural / la cosecha, dinámicas sociales y territorio

Autoras

Docentes: Adriana Assef, Carolina Segura, Cristina Llabra

y Lila Toledo

Graduados: Gustavo Gramajo y Andrea Ahumada

Universidad Nacional de Tucumán

Facultad de Arquitectura y Urbanismo Argentina

Palabras clave

cosecheras, espacios de cuidados, infancias.

3° PREMIO



Rediseño y equipamiento de la Plaza Acosta Ñu en Barrio Lérida, San Lorenzo

Autores

Docentes: Mercedes Bedoya Roca, Claudia Cristina Casati Morales, Gizella Alvarenga Codas y Carlos André Godoy Gavilán. Estudiantes: taller «c», primer semestre. Carrera de arquitectura

Universidad Nacional de Asunción

Facultad de Arquitectura, Diseño y Artes Paraguay

Palabras clave

absorber, conducir, retener.

MENCIÓN



Taller de interacción social. Conservación del patrimonio rural. Compartiendo y construyendo saberes

Autores

Docentes: Luis Arellano López y Zazanda Salcedo Gutierrez Graduados: Suciano Tangara Apaza, Akim Mendoza Alcón y Sergio Condori Mollericona

Estudiantes: Cielo Ashley Arequipa, Estefanía Beltrán Mallea, Marcio Cuenca Mallea, Jasson Espinoza Carrasco, Diana Flores Mamani, Thalia Pacajes Estrada, Mariela Uzqueda Calderón, Gabriel Silva Peña, Rosmy y Yucra Valdez

Universidad Mayor de San Andrés

Facultad de Arquitectura, Artes, Diseño y Urbanismo Bolivia

Palabras clave

diálogo intercientífico, memoria colectiva, patrimonio rural.